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Марафон с начинкой 
Гастрономический марафон 
«Пельмень и его друзья» 
продлится в Южно-
Сахалинске до 11 декабря. 
Жители и гости города 
еще успеют оценить вкус 
и оригинальную подачу 
любимого многими блюда. 
Фестивальные сеты по 
фиксированной цене  
750 рублей можно 
попробовать в 12 заве- 
дениях общественного 
питания. Посетителям 
предлагают необычные 
вариации пельменей: 
от пряных гедза до 
гигантских хинкали. 
Этот марафон является 
одним из мероприятий, 
предшествующих 
гастрономическому 
зимнему празднику — 
Дню пельменя, который 
проведут в декабре. 
В уходящем году 
пельменному фестивалю, 
полюбившемуся жителям 
областного центра, 
исполняется 7 лет.

Перечень заведений общепита — участ-
ников гастромарафона с адресами и меню 
представлены на официальном сайте мэрии, 
их можно найти по ссылке yuzhno-sakh.ru/
dirs/3577.
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Упрощенная 
версия про-
екта бюдже-
та Южно-Са-
халинска на 
2023 год раз-
мещена на официальном сайте ад-
министрации города yuzhno-sakh.
ru/dirs/1843.
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ПредПриниматели и иници-
ативные горожане, желающие 
присоединиться к акции «Го-
родская елка добра», могут напи-
сать на электронную почту press@
yuzhno-sakh.ru или позвонить 
координаторам проекта по теле-
фонам: 312-787, 300-790 (доб. 3), 
8-962-415-06-11.

Формирование бюджета го-
родского округа — задача 
сложная. Алгоритм этой 
работы четко прописан и 
оформлен законодательно. 
Однако жизнеспособность 
главного финансового доку-
мента напрямую зависит не 
только от соблюдения про-
цедуры, а еще и от реальных 
обстоятельств, на которые 
влияют и региональные,  
и общемировые тенденции.

Что касается главного финан-
сового документа городского 
округа «Город Южно-Сахалинск», 
с ним ситуация стабильна. Если 
говорить о конкретных параме-
трах, прогнозируется, что в сле-
дующем году доходы составят  
27,5 млрд руб., а расходы — свыше 
28 млрд руб. при одновременной 
оптимизации расходных статей.

Таким образом, дефицит бюд-
жета на следующий год сохраня-
ется примерно на уровне 2022-го.

— Снижение в суммарном вы-
ражении отмечено практически 
во всех разделах расходной части 
бюджета, — поясняет директор 
департамента финансов админи-
страции Южно-Сахалинска Юлия 
Квасникова. — В предыдущие 
годы город с помощью области 
строил, приобретал и запускал 
социально значимые объекты, 

В областном центре прохо-
дит благотворительная акция, 
наполненная добром и ново-
годним настроением. Она по-
зволяет побывать в сказке и 
почувствовать волшебство 
всем ее участникам, незави-
симо от возраста. Ребята из 
семей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации, пишут в 
письмах Деду Морозу о подар-
ках, которые мечтают полу-
чить на Новый год. 

А роль доброго волшебника 
берут на себя предприниматели, 
представители власти и неравно-
душные горожане, готовые пода-
рить радость тем, кто этого осо-
бенно ждет. Ежегодно в акции 
принимает участие мэр Южно-Са-
халинска Сергей Надсадин.

Проведение «Городской елки 
добра» курирует вице-мэр Елена 
Федорова, а координатором яв-
ляется департамент информаци-
онной политики администрации 
Южно-Сахалинска. 

— Эту замечательную идею под-
сказала Елена Федорова осенью 
2020 года, когда из-за пандемии 
настроение у всех было груст-
ным и хотелось чем-то порадовать 
наших детей, — рассказывает ру-
ководитель департамента Екате-
рина Каширина. — Первую «Елку 

Бережливый подход
Наибольший объем средств в бюджете Южно-Сахалинска на 2023 год 
запланирован на образование, культуру, спорт и социальную политику

а сегодня пришло время сосре-
доточиться на их содержании. 
Поэтому от возведения новых 
объектов практически пришлось 
отказаться.

Тем не менее бюджет сохра-
нил свою социальную ориенти-
рованность, и это главное. В сле-
дующем году основной объем 
его расходной части направят на 
образование, культуру, спорт и 
социальную политику, в общей 
сложности это более 15 млрд руб.

— Наибольший удельный вес 
в бюджете города на 2023 год со-
ставляют расходы по разделу «Об-
разование». Это свыше 10,6 млрд 
руб., — уточнила Юлия Квасни-
кова. — Деньги пойдут на обес- 

печение деятельности образова-
тельных учреждений, в том числе 
дошкольных и допобразования, 
и зарплату педагогам. Помимо 
этого продолжится строительство 
дополнительного корпуса к школе 
№ 30 в Луговом и возведение 2-й 
и 3-й очереди здания централь-
ной детской музыкальной школы.

Более 2,7 млрд руб. заплани-
ровано на расходы, связанные с 
социальной политикой. За счет 
бюджетных средств город оказы-
вает более 60 мер соцподдержки, 
которые охватывают примерно 
44 тыс. человек. Это адресные 
доплаты и материальная помощь 
ветеранам, инвалидам, детям-
сиротам, многодетным и мало-

обеспеченным семьям, родите-
лям погибших военнослужащих 
и иным категориям граждан. В 
этом же ряду оплата питания уча-
щихся младших классов и школь-
ников из малообеспеченных 
семей, выплата разовых стипен-
дий и премий лучшим ученикам, 
обеспечение жильем детей-сирот.

В общем объеме бюджета 33%, 
или более 9,6 млрд руб., преду- 
смотрены на производственную 
сферу. Их направят на ЖКХ и до-
рожное хозяйство. Город будет 
ремонтировать дороги и дворы, 
реализовывать транспортную 
реформу, поддерживать малый 
и средний бизнес, модернизиро-
вать социальную инфраструк-
туру, обеспечивать квартирами 
переселенцев из ветхих и ава-
рийных домов. В том числе про-
должится строительство жилого 
комплекса на улице Больничной 
и многоквартирного дома по пе-
реулку Горького в Ново-Алексан-
дровске.

Кроме того, запланированы 
средства на содержание и капре-
монт жилфонда и инженерных 
сетей, ликвидацию аварийных 
и непригодных для проживания 
домов и благоустройство город-
ского округа. Финансы будут выде-
лять на освещение улиц и озелене-
ние, текущее содержание и ремонт 
внутриквартальных объектов, на 

проведение праздничных меро-
приятий, ликвидацию несанкци-
онированных свалок, содержание 
детских и спортивных площадок.

Все положения бюджета обсу-
дили в ходе публичных слушаний, 
которые прошли в областном 
центре 22 ноября. От их участни-
ков прозвучало немало вопросов 
и дополнений. Их горожане при-
сылали и ранее, ознакомившись с 
проектом бюджета на официаль-
ном сайте мэрии. Все поступив-
шие предложения вошли в ито-
говый документ. 

— Прежде всего бюджет соци-
ально ориентирован, что очень 
важно для всех нас, — подытожил 
мэр Южно-Сахалинска Сергей 
Надсадин. — Безусловно, он 
очень чутко реагирует на все из-
менения в экономике. Но город-
ской округ, несмотря на сложно-
сти, продолжает свое устойчивое 
развитие, и это главное. 

Сейчас проект бюджета на 
2023 год и на плановый период 
до 2025 года находится на рас-
смотрении в Городской Думе Юж-
но-Сахалинска. Ожидается, что 
он будет утвержден в ближай-
шие дни. 

Юлия ВятрЖИк

Мечта из конверта
«Городская елка добра» вновь поможет исполнить заветные детские желания

добра» мы смогли организовать 
за 10 дней. Очень быстро отозва-
лись предприниматели и неравно-
душные люди, которые закупили 
подарки. После такого успешного 
старта акцию решили непременно 
продолжать. В 2022-м все детские 
желания мы, если можно так вы-
разиться, закрыли за очень корот-
кий срок, после выхода всего двух 
пресс-релизов. Ребята просили по-
дарить им гаджеты, набор для ри-
сования, световой микроскоп, ве-
лосипеды. Руководитель центра 
развития городской среды «Наш 
город» Василий Вишневский при-
готовил для одного ребенка элек-
тросамокат. Эта акция стала у нас 
добрым символом предновогодья. 

Активное содействие в ее про-
ведении оказывают специалисты 
департаментов культуры и туриз-
ма, образования, внутренней и 
социальной политики. А предста-
вители администраций школ по-
могают узнать, что загадали под 
Новый год юные горожане. На сей 
раз информационную поддержку 
оказала популярный сахалинский 
блогер Ольга Стафеева. На своей 
странице «ВКонтакте» она предло-
жила всем неравнодушным людям 
присоединиться к проекту. 

В уходяшем году акция помо-
жет исполнить желания 23 юных 
южносахалинцев. В основном это 

готворительного проекта стали 
компания «Тезона», ООО «Би-
Лоджикс», ООО «Иртан», Южно-
Сахалинское отделение партии 
«Единая Россия». Недавно в число 
благотворителей вошли кофейня 
Papa Coffee и барное объединение 
PR bar, детский центр «Учи.ру».

Еще на первом этапе к акции 
присоединилась генеральный ди-
ректор ООО «Клиника 21 век» 
Мария Ульянова. С того времени 
она к Новому году подарила пяте-
рым школьникам и дошколятам 
то, о чем они просили в письмах 
Деда Мороза. Благодаря Марии 
исполнились заветные детские 
мечты о настоящей кукле Baby 
Born, большом кукольном домике 
с мебелью, машине с пультом 
управления и мягких игрушках.

На сей раз для четырех учени-
ков разных школ Мария Ульянова 
подберет телевизор, самокат, ро-
ликовые коньки, беспроводные 
наушники.

— С нетерпением ждала объ-
явления нового этапа этого заме-
чательного проекта, — говорит 
южносахалинка. — С трепетом и 
вниманием изучаю просьбы ребят 
и с огромным удовольствием по-
купаю им подарки. В 2023 году 
в акции будут участвовать и три 
моих сына. Мы с ними часто бесе-
дуем о семьях, у которых нет воз-
можности приобрести даже вещи 
первой необходимости, что уж го-
ворить о подарках! Поэтому мои 
ребята решили отдать часть своих 
накоплений, чтобы у других детей 
тоже был праздник. 

анна ВасИЛЬеВа

екатерина кашИрИна, 
директор департамента ин-
формационной политики  
админиСтрации Южно- 
СахалинСка:
— «Городская елка добра» нахо-
дит отклик у жителей областной 
столицы. В акции принимает уча-
стие большое количество спонсо-
ров, будем очень рады, если и в 
этом году они станут участниками 
доброго дела, а их пример вдох-
новит других южносахалинцев по-
дарить ребятам новогоднее чудо.

Прямая речь

учащиеся младших и средних клас-
сов из семей, оказавшихся в труд-
ной жизненной ситуации. Особое 
внимание уделят детям мобили-
зованных островитян — для них 
проведут новогодние утренники.

Кульминацией «Городской елки 
добра» станет большой праздник, 
куда пригласят ребят с родителя-
ми и благотворителей. Он пройдет 
13 декабря в центре внешкольной 
воспитательной работы. Детям 
вручат подарки, а всех гостей по-
радуют театрализованным пред-
ставлением в стиле русских сказок.

В прошлом году акция объ-
единила свыше 100 участников. 
Постоянными партнерами бла-

основные Параметры Проекта бюджета 
городского округа «город южно-сахалинск» на 2023 год

доходы

дефицит

27,5 
млрд рублей

1,4 млрд рублей

28,9 
млрд рублей

расходы
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Кроме ао СКК теплоснабжени-
ем Южно-Сахалинска занимают-
ся ооо СахГЭк, ооо «рСо «мали-
новка», фГБУ цжкУ министерства 
обороны рф, ооо «Сахалинист».

Южная котельная повысит ка-
чество теплоснабжения для  
11,5 тыс. человек, а в перспективе 
обеспечит теплом жилые площади 
в размере 119 400 кв. метров, хи-
рургический корпус и детское от-
деление Сахалинской областной 
клинической больницы.

между прочим

Стабильное тепло в большин-
стве домов жителей нашего го-
родского округа — результат 
работы специалистов Сахалин-
ской коммунальной компании 
(СКК). Система теплоснабже-
ния в областном центре насчи-
тывает около 300 километров 
труб, причем значительная их 
часть требует замены. Но, не-
смотря на непростые обсто-
ятельства, сотрудники ком-
пании настроены провести 
отопительный сезон без се-
рьезных сбоев.
Что для этого делается и как  
в будущем будет развиваться 
система теплоснабжения  
Южно-Сахалинска, расска-
зывает директор ООО «РИР-
Сахалин» — УО АО СКК» 
Максим БЕККЕР.

— Максим яковлевич, как на-
чался для скк отопительный 
сезон в этом году?

— Штатно. Если сравнивать 
с предыдущими, не хуже и не 
лучше. Каких-то громких ситуа-
ций не возникало, несмотря на то, 
что повреждений при старте ото-
пительного сезона было немало. 
Это вполне объяснимо: момент 
запуска сложен для любого ме-
ханизма, и наше специфическое 
оборудование — не исключение. 
К тому же часть его уже отрабо-
тала нормативный срок, и ресурс 
снизился. Повреждения мы стара-
лись устранять оперативно, рабо-
тали без выходных, на износ, при-
влекали подрядчиков. 

— как вы оцениваете состоя-
ние тепловых сетей, которые 
входят в зону вашей ответ-
ственности? Планируется ли их 
обновление?

— Их износ в областном 
центре высок: почти у половины 
трубопроводов — свыше 50%, у 
части — более 80%. В среднем 
износ тепловых сетей превышает 
60%. Официальную информацию 

Мегаватты 
теплой зимы
Отопительный сезон АО «Сахалинская коммунальная 
компания» проходит в штатном режиме

об этом мы направили в департа-
мент городского хозяйства адми-
нистрации Южно-Сахалинска.

Что касается обновления, по-
следние 2–3 года компания не за-
нимается капитальным ремонтом 
и заменой протяженных участков 
тепловых сетей, поскольку фи-
нансирования на эти цели, увы, 
нет. Но в рамках своей ремонтной 
программы мы готовим к зиме ис-
точники, насосные станции, цен-
тральные тепловые пункты. Обя-
зательно устраняем замечания, 
которые фиксируются по резуль-
татам экспертизы промышлен-
ной безопасности оборудования, 
закупаем материалы. Наконец, 
мы монтируем сети в формате 
аварийного ремонта, то есть вы-
являем повреждение и меняем не-
годный участок трубы от стыка до 
стыка либо устраняем проблему 
локально.

На следующий год запланиро-
ван капремонт Чеховского кол-
лектора с заменой изношенного 
участка протяженностью около 
125 метров. Остальные средства, 
заложенные в программе, пойдут 
на текущие ремонты и восста-
новление благоустройства в тех 
местах, где мы его нарушили при 
проведении работ.

— Известно, что «рИр-
сахалин» занимается строи-
тельством масштабного объ-
екта в южной части города…

— Да, 18 февраля этого года 
было заключено концессион-

Маршрутом 
новогодних 
эмоций
Если вы хотите, чтобы зима была наполнена 
яркими впечатлениями и активным отдыхом, 
почаще бывайте в городском парке

Для посетителей всех возрас-
тов здесь подготовили инте-
ресные представления и ма-
стер-классы. Особое внимание 
уделят семьям с детьми. Им 
по маршруту новой экскурсии 
«Большое семейное путеше-
ствие» можно будет пройти и 
не один раз. 
О том, какие сюрпризы ждут 
гостей, рассказал Виктор  
КАЛЮЖНЫЙ, директор город-
ского парка культуры и отдыха 
им. Гагарина.

Семейную новогоднюю экскур-
сию собираются запустить в дека-
бре. Она предполагает довольно 
длительную прогулку на свежем 
воздухе. Для того чтобы попасть 
в сказку, нужно зайти в парк со 
стороны Компроспекта, и вы ока-
жетесь на аллее у Фонтана жела-
ний — так он обозначен в зимнем 
праздничном маршруте.

— Здесь надо загадать же-
лание, которое непременно ис-
полнится, — уверяет Виктор Ка-
люжный. — Для этого мы еще на 
входе создадим 
соответствую-
щее настрое-
ние с помощью 
н о в о г од н е й 
подсветки и 
фигур. Следу-
ющая точка —  
Аллея фейер-
верка эмоций 
возле стадиона 
«Космос», где 
гостям предсто-
ит пройти через 
светомузыкаль-
ный Тоннель 
и с п о л н е н и я 
желаний. Затем 
вас пригласят в 
мастерскую на 
хрустальный 
вернисаж, его 
каждый год раз-
мещают на месте стеклянного 
шатра. Здесь будут проходить ма-
стер-классы по изготовлению сне-
жинок и новогодних елочек. 

Руководитель парка доба-
вил, что этими поделками также 
можно украсить ель, которая 
стоит на территории роллердро-
ма. А потом по Аллее созерцания 
(аллея Сакуры), где установили 
световые скамейки, подняться 
к Сказочному озеру (Верхне-
му). Его поверхность украсят 
световые конструкции и снеж-
ные фигуры: корабль, богаты-
ри и Змей Горыныч. По тропе 
здоровья через Таинственный 
лес можно добраться до Деда 
Мороза и Снегурочки. Кстати, 
с 19 декабря они начнут встре-
чать детей на территории Дачи 
Деда Мороза, по традиции рас-
положенной на Компроспекте, 2.

Затем экскурсоводы предло-
жат остановиться в детском го-
родке развлечений — Городке по-

лярного сияния. Оригинальный 
маршрут разработан так, чтобы 
все его участники — и маленькие, 
и взрослые — получили незабыва-
емые эмоции. 

О других новогодних меропри-
ятиях сообщат на сайте sakhalin-
park.ru. Зимой также будут про-
ходить пешеходные экскурсии, на 
которых можно узнать об истории 
любимого места отдыха горожан и 
способах его оформления.

В уходящем году к зимнему 
убранству парка, как всегда, по-
дошли творчески.

— К началу декабря установи-
ли светодиодные перетяжки, кон-
соли, гирлянды, световые объ-
екты, фотозоны, елки и шатры, 
качели с подсветкой. Новых при-
обретений нет, все из прежних лет, 
проверенное и качественное, — 
говорит Виктор Калюжный.

Как и в прошлую зиму, за па-
вильоном «Электрон» оборудуют 
мобильный каток на основе айс-
матов. Большое ледовое поле на 
стадионе «Космос» планируют 
залить в конце декабря, по будням 

здесь можно 
будет кататься 
допоздна. На 
двух катках от-
кроется прокат 
коньков.

— Для малы-
шей закуплены 
новые ассистен-
ты фигуриста —  
забавные пинг-
в и н ч и к и  и 
другие мультяш-
ные герои, —  
з а м е ч а е т 
Виктор Афа-
насьевич. —  
С помощью 
таких симпа-
тичных помощ-
ников ребятня 
учится кататься 
на коньках.

Поскольку для этого зимнего 
сезона выбрана семейная тема-
тика, сотрудники парка решили 
проводить больше мероприятий 
для всей семьи. Запланирована 
серия мастер-классов по изготов-
лению праздничных украшений, 
которые дома можно повесить 
на елку. Кроме того, посетителям 
предложат роспись деревянных 
фигурок медведей, для этого за-
ранее закупили более 2,5 тысячи 
заготовок. 

Чтобы отдых в парке был не 
только приятным, но и безопас-
ным, за счет групп быстрого реаги-
рования усилят охрану. Сейчас за 
порядком следят 10 охранников, 
которые делают обход по отдель-
ным маршрутам, действует систе-
ма видеонаблюдения.

Уже в ближайшие выходные 
можно всей семьей отправиться 
в парк, чтобы полюбоваться его 
праздничной иллюминацией.

анна сУХореБрИк

ное трехстороннее соглашение 
между правительством Сахалин-
ской области, администрацией 
Южно-Сахалинска и нашей ком-
панией на строительство и экс-
плуатацию газовой водогрейной 
котельной с установленной мощ-
ностью 60 МВт.

Ну а 24 февраля объявили 
СВО, на страну посыпались санк-
ции, началась ценовая чехарда. 
Вот в такой переплет мы попали в 
самом начале реализации нашего 
проекта, очень нужного городу, 
но сумели пережить тревожные 
времена. 14 октября получили 
разрешение на строительство, 
сейчас заливаем фундаменты, на-
чинаем прокладывать тепловую 
сеть, устанавливаем резервуары 
для хранения топлива. Этот этап 
мы завершим до конца 2022 года 
и, как говорят строители, выйдем 
из земли. Потом ненадолго оста-
новимся и будем ждать саму ко-
тельную, которую заканчивают 
изготавливать на одном из рос-
сийских заводов. Она блочно-
модульная, собирается, как кон-
структор. Сейчас специалисты 
монтируют внутреннее оборудо-
вание. Как только закончат, ко-
тельная поедет на Сахалин.

Получение разрешения на ввод 
объекта в эксплуатацию заплани-
ровано на 1 сентября 2023 года, 
а 1 октября котельная начнет 
работать в полную силу. Для 
южной части города ее запуск —  
долгожданное событие. Там идет 
активное строительство, и люди 
испытывают дефицит тепла. 
Новая котельная решит эту про-
блему, взяв на себя отопление в 
том числе и перспективной за-
стройки южной части города.

Юлия ВятрЖИк

 ѣ В парке уже установили  
новогоднюю ель

 ѣ Укладка тепловых сетей для Южной газовой котельной
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С 2015 года детская школа ис-
кусств № 4 стала организатором 
муниципального творческого про-
екта «музыка и дети». В его рамках 
в областном центре проводят кон-
церты, музыкальные лектории, 
творческие мастерские и мастер-
классы, музыкально-театрали-
зованные представления, интел-
лектуальные игры. За эти годы в 
реализации проекта участвовало 
более 3 000 человек, проведено 
около 140 мероприятий, слушате-
лями стали 12 500 юных горожан. 
В 2021 году он проходил под де-
визом «национальное искусство в 
мировом, мировое — в националь-
ном», а участников нынешнего 
VIII сезона объединила тема «му-
зыкальные инструменты нашего 
города». его финальным событи-
ем стала традиционная церемо-
ния вручения премий и стипендий 
талантливым детям и молодежи 
Южно-Сахалинска. награды по-
лучили шесть образовательных 
организаций, 25 учащихся и твор-
ческих коллективов.

большие проекты

наталья ФроЛоВа, 
директор дШи № 4:

— повод для гордости — наши та-
лантливые дети. других у нас не 
бывает. Главное, что у ребят есть 
возможность получить многогранное 
образование и разностороннее раз-
витие. Успешность такого подхода 
подтверждают высокие результаты 
наших учеников, победы в конкур-
сах. В такие моменты мы понимаем, 
что трудимся не зря. 

 ѣ Сотворчество — один из главных принципов музыкальной педагогики

 ѣ Старший хор «Юность»

 ѣ Ученик художественного отделения 
марк Горбачев на курсах в образова-
тельном центре «Сириус» (г. Сочи)

Изначально она располага-
лась в одноэтажном здании ба-
рачного типа, где ранее нахо-
дилась поликлиника. Именно 
там к сентябрю 1987-го были 
сформированы классы фор-
тепиано, баяна, балалайки, 
домры и гитары. В первый год 
набрали 50 ребятишек, кото-
рые вместе со своими педа-
гогами заложили творческий 
фундамент новорожденной 
школы. 

Истоки

— Наша история крепко свя-
зана с первыми педагогами, ко-
торые пришли сюда работать, — 
вспоминает директор ДШИ № 4 
Наталья Фролова. — Это Наталья 
Михайловна Королева и Диляра 
Имамутдиновна Зайнутдинова, 
они трудятся здесь до сих пор.  
А еще Николай Николаевич 
Демин, Альбина Егоровна Тами-
канова. Замечательные педагоги 
привнесли в школу лучшие тради-
ции исполнительского мастерства.

Наталья Евгеньевна пришла 
работать в ДШИ № 4 спустя год 
после ее открытия, преподава-
ла теоретические дисциплины.  
В 1992-м вместе с коллективом 
радовалась большому событию —  
активно прирастающая ученика-
ми и отделениями школа перееха-
ла в здание Дома культуры в Ново-

Опус номер четыре
35 лет назад в планировочном районе 
Ново-Александровск открылась детская 
школа искусств № 4

стра, который исполнит компо-
зиции, сочиненные Ильей в честь 
юбилея школы.

развитие

Кстати, об оркестре. Его соз-
дание было давней мечтой пре-
подавателей, исполнить которую 
помог нацпроект «Культура».

— В его рамках мы получи-
ли флейты, бонго, ударную уста-
новку, оркестровый металлофон, 
скрипки и искренне радовались 
этому, — поделилась Наталья Ев-
геньевна. — Такого набора ин-
струментов у нас раньше не было. 
Мы благодарны областному ми-
нистерству культуры и городско-
му департаменту культуры и ту-
ризма за такое внимание к нашей 
школе. Для нас это очень ценно, 

потому что приоб-
рести дорогие ка-
чественные ин-
струменты сложно. 
Уверены, что с по-
мощью нацпроекта 
наши возможности 
будут расширяться 
и дальше. Благода-
ря тому, что школа 
приобрела новые 
инструменты, мы 
начали создавать 
свой эксперимен-

тальный оркестр, в котором уча-
ствуют и педагоги, и ученики. 
Приходите 9 декабря в центр на-
родной культуры «Радуга», по-
слушайте новые произведения 
Ильи Алдакова в нашем испол-
нении и отпразднуйте вместе с 
нами юбилей детской школы ис-
кусств № 4. 

Юлия ВятрЖИк

шую экскурсию по классам. Ока-
залось, что здесь не ограничились 
банальным обновлением стен, 
а занялись глобальной перепла-
нировкой. Огромный холл, зани-
мавший львиную долю площа-
дей, преобразовали в два этажа, 
на которых разместились светлые 
и уютные классы. Единственное, 
что осталось без изменений, — 
большой концертный зал. Он от-
ремонтирован, оснащен оборудо-
ванной по всем правилам сценой, 
а для зрителей установлены кра-
сивые удобные кресла. 

Сейчас это современное уч-
реждение дополнительного об-
разования, где развиваются два 
основных направления — му-
зыкальное и художественное.  
С ребятами работают опытные 
педагоги, а высокие результаты 
их труда подтверждаются много-
численными наградами.

Успехи

Участие в творческих конкур-
сах — одна из непременных со-
ставляющих учебного процес-
са в ДШИ № 4, как, впрочем, и 
в любой школе искусств. Юные 
музыканты и художники пробуют 
силы в большом количестве кон-
курсных мероприятий, начиная 
от внутришкольных и заканчивая 
всероссийскими и международ-
ными. Правда, в двух последних —  
чаще всего заочно, поскольку вы-
ехать за пределы Сахалинской 
области сложно. В 2021 году в 
различных конкурсах приняли 
участие 143 ученика, 32 из них 
стали победителями.

— Некоторые наши выпуск-
ники теперь музыканты и ху-
дожники, и среди них есть те, 
кто вернулся работать в родную 
школу, — рассказывает Наталья 
Евгеньевна. — Например, Анна 
Сердечнова-Иваныш с 2013 года 
трудится преподавателем худо-
жественного отделения. Ярослав-
на Калашникова стала артисткой 
Сахалинской областной филармо-
нии, Евгений Гри-
щенко  теперь мой 
коллега, теоретик, 
заведующий учеб-
ной частью Саха-
линского колледжа 
искусств. В числе 
наших выпускни-
ков Илья Алдаков, 
который учился по 
классу фортепиа-
но у преподавате-
ля Светланы Алек-
сандровны Гречко, 
а я занималась с ним сольфед-
жио. Сегодня Илья преподает и 
в колледже искусств, и у нас, но 
главное в его жизни — сочинять 
музыку. Он интересный компо-
зитор, член Союза композито-
ров России. Сейчас мы готовим 
большой юбилейный концерт.  
В его программе заявлено высту-
пление нашего школьного орке-

анна сердечноВа-ИВаныш, 
преподаВатель иЗоБраЗительноГо иСкУССтВа:

— наша школа для меня родной дом, где прошло детство. 
поступила в 8 лет, и фактически живу здесь уже 22 года. Это 
удивительное место, где мне всегда нравилось. Здесь трудятся 
замечательные преподаватели. В сложной ситуации в жизни 
коллеги буквально заменили мне семью. мне легко с ними 
разговаривать, выражать себя, потому что мы все — творче-
ские люди, на одной волне. когда поняла, что хочу рассказы-
вать детям о том, что знаю, и учить тому, что умею сама, я сде-
лала единственно правильный выбор — пришла преподавать 
в родную школу.

Илья аЛдакоВ, 
преподаВатель мУЗыкально-теоретичеСких диСциплин, компоЗитор:

— детская школа искусств № 4 стала для меня той отправной точкой, которая позво-
лила в дальнейшем реализовать себя в профессии композитора. первые опусы я со-
чинил именно в школе. Вначале это были песни, а сегодня работаю в разных жанрах. 
накануне юбилея школы хотел анонсировать две премьеры, приуроченные к этому 
событию. на концерте, который состоится 9 декабря, прозвучит оркестровая пьеса Le 
souvenir для флейт, скрипок, бандонеона, фортепиано и ударных. С одной стороны, это 
название можно перевести как сувенир, приношение школе, с другой — воспомина-
ние о проведенном там времени. еще я представлю свою песню «новый мир», своего 
рода гимн музыке и искусству. а школе я желаю процветания, успешной реализации 
творческих идей, новых открытий и благодарных учеников.

 ѣ наталья Фролова,  
директор дШи № 4

Александровске. На тот момент 
там же располагался центр досуга 
«Юность», где показывали кино, 
устраивали праздники и массо-
вые гулянья. Но постепенно досу-
говая деятельность сошла на нет, 
и вот уже без малого 30 лет в этих 
стенах живет высокое искусство.

— В 1995 году я возглавила 
школу, — рассказывает Ната-
лья Фролова. — Вместе с кол-
лективом мы продолжили раз-
вивать творческие традиции, 
заложенные первыми препода-
вателями. Несколько лет назад 
затеяли ремонт, кардинально из-
менивший внутреннее устрой-
ство школы. 

Для автора этих строк Ната-
лья Евгеньевна провела неболь-



крупным планом«Южно-СахалинСк Сегодня»  6 декабря 2022 года  № 76 (1688) 5

КСтати, самым возрастным 
значкистом в Южно-Сахалин-
ске считается 85-летняя лидия 
Владимировна мартынова. Зо-
лотой знак отличия Гто она по- 
лучила в 82 года.

В рамках программы кадрово-
го обеспечения системы здраво-
охранения Сахалинской области 
ежегодно в островной регион при-
бывают больше 300 медицинских 
специалистов. С 2019 по 2021 год 
трудоустроились свыше 1000.

к сведению

Выбрал сахалин

Андрея Губенко в Санаторном 
знают все. У сельчан есть номер 
его мобильника, по которому в 
случае чего каждый может по-
звонить и днем и ночью. За 6 лет 
работы в южно-сахалинской си-
стеме здравоохранения на Андрея 
не поступило ни единой жалобы, 
зато благодарностей — огром-
ное количество. А в этом году он 
стал лауреатом губернаторской 
премии «Сахалинский маяк» в но-
минации «Народный фельдшер».

— У Андрея Михайловича на-
блюдаются три поколения нашей 
семьи, — говорит пациентка На-
талья Куманеева. — Работаю в 
Южно-Сахалинске, и удобнее 
было бы лечиться там. Но в городе 
таких внимательных и грамотных 
специалистов не нашла, поэтому 
предпочитаю получать медпо-
мощь по месту регистрации.

Андрей Губенко прибыл к нам 
по программе кадрового обеспе-
чения системы здравоохране-
ния Сахалинской области в 2016 
году. После окончания Омского 
медицинского колледжа пода-
вал заявку не только на Сахалин, 
но и в Тюмень. Ответа из нашего 
региона ждал долго, и уже ехал в 
Тюмень для заключения догово-
ра. Звонок тещи, жившей тогда 
на острове, застал его прямо в 

Свойский фельдшер
Андрей Губенко за шесть лет работы стал незаменимым специалистом 
для жителей двух сел

дороге: «Андрей, у тебя гаран-
тийные письма из трех больниц, 
приезжай!»

Фельдшер признается — при-
выкал к новому месту жительства 
долго, а теперь в отпуске тянет на 
Сахалин.

Специфика работы в селе 
такова, что знаком с каждым жите-
лем, говорит Андрей Михайлович, 
и можно иногда поставить предва-
рительный диагноз даже по внеш-
нему виду человека, если знать его 
тревоги и заботы. Фельдшер порой 
дает советы прямо на улице…

Были в его практике и неорди-
нарные случаи:

— В одной из квартир много-
этажного дома, где расположен 
фельдшерско-акушерский пункт, 
впал в кому подросток с сахарным 
диабетом. Маме поступил сигнал 
о беде со специального прибора, 
а ей с работы не вырваться никак. 
Звонит, плачет: «Андрей Михай-

лович, помогите!» Чтобы спасти 
ребенка, я лез в квартиру через 
балкон и выламывал дверь.

Приходилось и в 5 часов утра 
по телефону приводить в чувство 
пациента с сердечным приступом. 
Андрей Губенко подробно объяс-
нял его жене, как делать закры-
тый массаж сердца, и та выпол-
няла необходимые манипуляции 
до приезда скорой.

знает каждого

Села Синегорск и Санаторное 
входят в городской округ «Город 
Южно-Сахалинск». На их терри-
тории есть уникальное для реги-
она медучреждение — хоспис — и 
участковая больница с фельдшер-

ско-акушерским пунктом. К ней 
прикреплены 1700 жителей, из 
них около 300 — дети. И все они 
знакомы с приветливым и улыб-
чивым фельдшером из Омска. 
Он подменяет своих коллег на 
станции скорой помощи, когда 
те уходят в отпуск, а еще может в 
одиночку провести диспансериза-
цию: и кровь у пациента возьмет, 
и рентген с маммографией на 
передвижном диагностическом 
комплексе сделает.

— Парень замечательный, 
многим докторам фору даст. Ба-
бушки-дедушки плачут, когда он 
уходит в отпуск, — говорит глав-
ный врач Синегорской участко-
вой больницы Татьяна Золоедо-
ва. — Постоянно выдвигаем его 

на конкурсы профессионального 
мастерства. Какое бы место он 
там ни занимал, для нас он всегда 
победитель.

Андрей Михайлович женат, у 
него трое детей: два сына и ма-
ленькая дочь. С юности увлекал-
ся греко-римской борьбой и сме-
шанными единоборствами, даже 
выступал на международных тур-
нирах, имеет звание кандидата в 
мастера спорта. С недавних пор 
стал тренировать и юных одно-
сельчан.

— Посильные физические на-
грузки — это основа здоровья. 
Но здесь никаких секций нет, а в 
Южно-Сахалинск не наездишь-
ся. Желающих заниматься в селе 
много. Вот я и связался со своим 
наставником из Омска, прези-
дентом федерации панкратиона 
Владимиром Степкиным. Он дал 
полезные советы, и я открыл на 
Сахалине официальное предста-
вительство федерации, арендо-
вал зал, теперь тренирую ребят 
в Ключах и Синегорске. Купил 
микроавтобус, чтобы мальчи-
шек из двух сел по воскресень- 
ям собирать на спарринги, —  
рассказывает Андрей Губенко.

Конечно, работа и секция от-
нимают много сил. Порой, при-
знается Андрей Михайлович, 
опускаются руки. Так случи-
лось в период пандемии ковида, 
когда от переживаний за паци-
ентов и объема обрушившихся 
хлопот фельдшер почувствовал 
профессиональное выгорание 
и уже готов был уволиться. Но 
съездил в отпуск и понял: нет, 
не сможет никуда уйти —  
жители Синегорска и Санаторно-
го ему уже как родные.

наталья рУсИноВа

 ѣ андрей Губенко  ведет тренировки по панкратиону для ребят из Ключей  
и Синегорска

тест для спортивных

Всероссийский физкультурно-
спортивный комплекс «Готов к 
труду и обороне» применяли в Со-
ветском Союзе с 1937 по 1991 год. 
Затем был перерыв более чем в  
20 лет. В 2013-м президент страны 
и ряд региональных руководите-
лей выступили с инициативой 
возродить движение ГТО уже под 
эгидой Минспорта РФ. Для этого 
в населенных пунктах постепен-
но создавались центры тестиро-
вания.

Сейчас в Сахалинской области 
таковых больше 20, три из них 
расположены в островной столи-
це. К муниципальным относится 
и центр тестирования МАУ «Спор-
тивный город», который находит-
ся в здании бывшей коррекцион-
ной школы № 17. Ежегодно здесь 
проходят испытания более чем  
1,3 тысячи горожан, не менее по-
ловины из них получают завет-
ный знак отличия.

— В тестировании участвуют 
целые коллективы — от трудовых 
до ученических, — рассказывает 
руководитель центра Лира Дени-
сова. — И это правильно, ведь ис-
пытания подобраны по возраст-
ным группам, и проходящий их 
человек либо видит, что он крепок, 

Добежать до знака
Южносахалинцы активно участвуют в сдаче норм ГТО, и многие 
готовы прилагать усилия, чтобы улучшить свою физподготовку

здоров, и радуется этому, либо по-
нимает, что физподготовка подка-
чала и пора всерьез ею заняться.

Интересно, что большинство 
участников мечтает получить зо-
лотой знак отличия, едва успев за-
регистрироваться. Но это практи-
чески нереально, объясняет Лира 
Петровна. Среднестатистический 
человек, который привык к сидя-
чему образу жизни и проводит 
большую часть дня в гаджетах, не 
может похвастаться ни выносли-
востью, ни гибкостью.

Не всегда с первого раза везет 
в легкоатлетических дисципли-
нах — бегать горожане любят, но 
во временной норматив с перво-
го раза укладываются немногие. 
Хорошо, что испытания в течение 
года можно проходить неодно-
кратно. Если участник с первой 
попытки не сдал какую-либо дис-
циплину, специалисты муници-
пального центра обязательно ему 
помогут, подтянут до нужного 
уровня. Главное, чтобы человек 
не ленился и добросовестно вы-
полнял все рекомендации ин-
структоров.

Больше тренироваться

Для того чтобы считаться 
участником движения ГТО, не-

обходимо сдать четыре обяза-
тельные дисциплины. В каждой 
возрастной группе они разные, 
например у первой ступени (дети 
6–8 лет) это челночный либо 
обычный бег на 30 метров, сме-
шанное передвижение на дистан-
ции в 1 километр, наклон вперед 
на гимнастической скамье и на 
выбор подтягивание или отжима-
ние. Затем дополнительные испы-
тания, пройдя которые с высоким 
результатом, можно претендовать 

на получение знака отличия.
Сейчас в комплексе 11 воз-

растных ступеней, а со следу-
ющего года их число увеличат  
до 18. Лира Денисова говорит, 
что эти нововведения оправдан-
ны, ведь сдавать одни и те же 
нормативы в 31 год и в 39 лет 
нет резона. К тому же многие по-
стоянные члены движения ГТО 
после получения знака не хотят 
ждать целых 10 лет до перехода 
в другую возрастную ступень.

По статистике, собранной со-
трудниками центров тестирова-
ния, наиболее добросовестные 
участники — малыши из дошколь-
ных учреждений и представители 
старшего поколения, до итого-
вого результата доходят практи-
чески все. Сложности возникают 
у людей среднего возраста: они 
заняты работой и домашними 
делами. Многие, сдав 2-3 дисци-
плины, бросают начатое — им 
некогда. А молодые люди вроде и 
готовы идти до конца, но не хвата-
ет физподготовки.

Удивительно, но современные 
пенсионеры зачастую более спор-
тивны, чем их дети и внуки.

нужен современный 

Желающие вступить в ряды 
участников движения ГТО дол- 
жны предварительно зарегистри-
роваться на сайте gto.ru, затем 
получить справку с допуском в 
поликлинике по месту житель-
ства. Проверку можно пройти в 
любом из трех центров, но боль-
шинство горожан обращаются 

в муниципальный, расположен-
ный на улице Клубной. Там есть 
все необходимое для проведения 
испытаний — от оборудованного 
зала с различными спортивными 
снарядами до тира, где стреля-
ют из винтовок с лазерным при-
целом.

— Стараемся, чтобы людям 
было удобно. Но хочется, конеч-
но, получить новое здание —  
с раздевалками, бассейном, про-
сторными помещениями для раз-
личных тренировок и большим 
манежем для беговых дисциплин. 
В теплое время года их можно 
сдать на стадионе, а вот зимой 
ГТО-шникам приходится нама-
тывать по 15-20 кругов в муници-
пальных спортзалах, с которыми 
есть договоренность. Надеюсь, 
что однажды в Южно-Сахалинске 
появится долгожданный совре-
менный центр тестирования, где 
можно будет не только проводить 
испытания комплекса ГТО, но и 
подтягивать людей до более высо-
ких результатов. И тогда они по-
лучат свои заслуженные золотые 
знаки отличия, о которых мечта-
ют, — уверена Лира Денисова.

наталья рУсИноВа

центр тестирования Гто при маУ 
«Спортивный город» (ул. клуб- 
ная, 21а) работает с понедельника 
по пятницу с 9.00 до 17.00. телефо-
ны для справок: 515-652, 515-575, 
8-924-488-17-52.

куда обращаться
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Объявлены победители тра-
диционного конкурса «Саха-
линский маяк». Обладателями 
премии, учрежденной губер-
натором области, в 2022 году 
стали 23 жителя региона,  
19 учреждений, предприятий и 
общественных объединений. 
Среди лидеров есть немало юж-
носахалинцев.

В номинации «Лучшее тер-
риториальное общественное 
самоуправление» 2-е место до-
сталось ТОС «Гвардия», которое 
объединяет четыре 36-квартир-
ных дома в Дальнем по адресам:  
ул .  К р ы м с к а я , 
23, 25 и ул. Бай-
кальская, 22, 24. 
Его председатель 
Михаил ЛИСНИ-
ЧУК поделился 
опытом работы 
этого объединения.

— Нас вдох-
н о в и л  п р и м е р  
ТОС «Дальнее», ко-
торый ранее соз-
дали в новом ми-
крорайоне. Мы 
наблюдали, как преображаются 
соседние дворы на ул. Ближней и 
ул. Алых Роз, и начали по-доброму 
завидовать. Решили образовать 
ТОС и тоже навести порядок на 
своей территории. Всех возмуща-

ло, что ее превратили в бесплат-
ную парковку: рядом школа № 20 
и ТЦ «Соседи» — словом, проход-
ной двор! Мало того что начали 
ставить больше машин, участи-
лись случаи хулиганства.

Ситуацию спасла «Гвар-
дия», которую зарегистрирова-
ли в 2019 году. На первый му-
ниципальный грант в размере 
500 тысяч рублей установили 
два шлагбаума и 12 видеока-
мер. Признаюсь, что первый раз 
оформлять документы и защи-
щать конкурсный проект было 
непросто, хорошо, что городской 
департамент внутренней полити-

ки во всем шел на-
встречу. 

— Михаил серге-
евич, вначале все 
жильцы поддер-
жали эту иници-
ативу?

— Более поло-
вины из 249 чело-
век образование 
ТОС восприняли 
настороженно, в 
позитивные пе-

ремены не верили и думали, 
что придется постоянно сда-
вать деньги на какие-то нужды.  
В наших домах проживают в ос-
новном люди с высшим образо-
ванием: врачи, учителя — им 

нужны зримые результаты.
Общественное мнение поме-

нялось, когда стало очевидным, 
что ТОС работает всем на благо. 
На средства следующего гранта 
добавили еще 20 камер, их раз-
местили на входе в подъездах и 
по периметру дворовой террито-
рии. Благодаря этому мы знаем 
в лицо окрестных хулиганов, 
их легко вычислили по записи.  
В первый год автолюбители то и 
дело ломали шлагбаумы, а дети 
деревья, уносили урны, замазы-
вали видеокамеры. Каждый раз 
мы находили через директоров 
школ родителей, которым прихо-
дилось восстанавливать испор-
ченное имущество, пересаживать 
вместе с чадами выкопанные де-
ревья. Это было шкодникам хоро-
шим уроком, мало кому хотелось 
опять попасть в объектив.

Когда вывесили табличку «Ве-
дется видеонаблюдение», такие 
ЧП практически сошли на нет, во 
дворе стало гораздо спокойнее.  
И жильцы начали подключаться к 
решению вопросов благоустрой-
ства, мы активно обсуждаем идеи 
в общедомовом чате.  

— а чем полезен тос юным жи-
телям ваших домов?

— Благодаря третьему гранту в 
прошлом году обновили детскую 
игровую зону, на радость детворе 

годная традиция. В конце декабря 
ставим во дворе большую ель, на-
ряжаем ее, организуем музыкаль-
ное сопровождение, приходит Дед 
Мороз с подарками. Эти утренни-
ки ждут не только ребята, но и 
взрослые.

Хочу заметить, что дети быстро 
научились беречь свой двор. Даже 
третьеклашки следят за порядком, 
чтобы другие на прогулках никого 
не обижали и ничего не ломали, 
охотно помогают сажать кустар-
ники и цветы.

Самым активным помощникам 
я выдаю редкие нагрудные значки 
«Гвардия», ведь недаром выбрано 
такое название. ТОС помог нам 
подружиться и объединиться ради 
хорошего дела. Все искренне пере-
живали, когда мы подали заявку 
на «Сахалинской маяк», и следили 
за ходом голосования.

— какие еще перемены намече-
ны на вашей территории?

— После того как наш ТОС 
обрел форму юридического лица, 
мы смогли получать грант уже 
в размере почти 3 миллионов 
рублей. Эту солидную сумму в ухо-
дящем году решили вложить в обу- 
стройство спортгородка на второй 
половине дворовой площадки, где 
был пустырь. Ее уже забетониро-
вали, подрядчики доставили на 
остров тренажеры, комплексы для 
воркаута, стол для игры в пинг-
понг. Их установят до конца года.

А на 2023-й есть планы обу-
строить удобную парковку у торца 
дома № 22 на ул. Байкальской. 
ТОС — действенный инструмент, 
который помогает сделать придо-
мовую территорию приятным и 
комфортным местом общего поль-
зования.

«Гвардейские» проекты
Члены ТОС в Дальнем сначала сделали свой двор безопасным,  
потом обустроили комфортную игровую зону

кстати

В Южно-Сахалинске зарегистриро-
вано почти 100 тоС, в которых со-
стоит более 12000 человек. 

 ѣ михаил лисничук, предсе-
датель тоС «Гвардия»

появились качели, турник, кару-
сель, детский домик — все крепкое 
и безопасное. Ранее вокруг площад-
ки провели озеленение, перенес-
ли урны и скамейки, чтобы детям 
было просторнее. Этому событию 
посвятили праздник двора, ребят-
ню развлекали ростовые куклы.

Такие мероприятия и новогод-
ние утренники — уже наша еже-

Когда в квартирах домов  
№ 20 и 22 на улице Погранич-
ной прорывает трубу или плохо 
греют батареи, жильцы первым 
делом обращаются не в УК, а к 
управдому Анне ГРИГОРЬЕВОЙ, 
которая оперативно связывает-
ся с сотрудниками ЖЭУ № 4 или 
других служб. Обычно с комму-
нальными неполадками удает-
ся быстро разобраться. Совет 
дома, который она возглавляет, 
позволяет справиться и с куда 
более сложными задачами, 
даже с такими, как замена ин-
женерных коммуникаций. 

остров и новые трубы

Минувшей осенью в двух 
90-квартирных домах полностью 
поменяли стояки и батареи, в том 
числе и в подъездах, обновили 
электрику.

— Конечно, для нас это был 
масштабный этап, мы заранее 
обошли со специалистом подряд-
ной организации все квартиры, 
объяснили жильцам, что работы 
предстоят сложные и придется по-
терпеть некоторые неудобства, —  
рассказывает Анна Сергеевна. —  
В наших домах инженерку за  

50 лет ни разу не меняли. Отрадно, 
что все сделали вполне качествен-
но и в срок.

Когда 3 года назад были обра-
зованы территориальные обще-
ственные самоуправления «Погра-
ничная, 20» и «Пограничная, 22», 
люди о таких глобальных комму-
нальных переменах и не думали. 
Как и во многих дворах, назрела 
необходимость поставить шлаг-
баумы и камеры видеонаблюде-
ния. Потом энтузиасты занялись 
благоустройством придомовой 
территории и решили для оформ-
ления использовать тему моря: 
живем-то на острове. Так появи-
лась «Тихая гавань». Эта надпись 

венчает кованую арку, а вазоны, 
скамейки и фасад дома украшают 
гребни морских волн. Над одной 
из клумб возвышается силуэт Са-
халина, а рядом плывет забавный 
железный китенок. 

— Считаю, что у каждого ти-
пового двора должен быть свой 
стиль, — говорит управдом. — 
Нужно думать, какие малые 
формы и клумбы могут украсить 
придомовую территорию, а заодно 
и наш город. Мы решили выбрать 
морскую тематику, в Южном такие 
композиции встречаются нечасто. 

Утверждая состав совета дома  
на Пограничной, 22, жители еди-
ногласно доверили пост председа-

теля Анне Григорьевой. Именно 
совет провел необходимую работу, 
которая позволила скорректиро-
вать сроки масштабных ремонтов 
и наладить взаимодействие с УК и 
подрядчиками. Обновить комму-
никации жильцы решили в этом 
году, а фасады — в 2023-м. Эти 
планы обсуждались с региональ-
ным фондом капремонта. 

Планы на тысячу

За короткое время «погранич-
ники» успели реализовать восемь 
муниципальных грантовых проек-
тов, в том числе и по озеленению 
двора. К юбилею города в вазонах 
и палисадниках высадили 600 бар-
хатцев, бегоний, колеусов и других 
цветов. ТОС «Пограничная, 22» 
подал заявку на участие в конкурсе 
«Цветущий Южный» и стал лауре-
атом в номинации «Лучшее озеле-
нение территории многоквартир-
ного дома». 

— Мы бы никогда не смогли 
так преобразить свой двор, если 
бы не подобрался костяк нерав-
нодушных людей, настоящих по-
мощников, всегда готовых подста-
вить плечо. Наш ТОС базируется 
прежде всего на соседских связях, 
мы часто собираемся вместе, про-
водим праздники двора, поздрав-
ляем старожилов с днем рождения. 
Люди стали заинтересованными 
в развитии своей территории, —  
делится опытом управдом. 

В их дворе главный цветовод —  
Людмила Княжева. Она приехала 
на Сахалин в 1963 году после окон-
чания медучилища в Орджоникид-

зе, а в дом на Пограничной засели-
лась в 1979-м. Любимый супруг и 
соседи помогают 83-летней жен-
щине ухаживать за цветами. Го-
ворит, что эти хлопоты ей только 
в радость:

— Утром первым делом от-
крываю балкон и смотрю на наш 
оазис. И соседку сагитировала 
помогать. На этот раз землю для 
клумб вручную перетерли и пе-
ребрали. У нас теперь весь двор 
цветет!

— А как не отметить труд 
Тамары Николаевны Бруснецо-
вой, которая в этом году, как на-
стоящий художник, расписала 
вазоны?! — рассказывает Анна 
Григорьева. — Глядя на таких ак-
тивных людей, еще раз убеждаешь-
ся: если есть желание создавать 
вокруг себя красоту, то возраст не 
помеха. Кстати, в следующем году 
мы хотим поставить рекорд — по-
садить во дворе 1000 цветов. 

Многие интересные идеи Анна 
Сергеевна узнает благодаря регио-
нальному проекту «Управдом». Се-
минары для старших по дому про-
водят с участием руководителей 
департаментов мэрии — есть воз-
можность напрямую обратиться с 
вопросом и всегда получить ответ. 

— Наши жильцы на деле убе-
дились, что совет дома — это до-
полнительный и очень действен-
ный способ контроля работы УК и 
подрядчиков. Мы можем форми-
ровать планы по капремонту об-
щедомового имущества и благоу-
стройству дворов, реализовывать 
собственные инициативы, — счи-
тает Анна Григорьева. 

Гавань неравнодушия
Лауреат номинации «Управдом» конкурса «Сахалинский маяк» 
считает, что, преображая свой двор, мы меняем к лучшему 
облик всего города

 ѣ «Всем бы таких старших по дому, и тогда наш район был бы самым лучшим!» — 
такие комментарии оставляют люди о своем управдоме в соцсетях

 ѣ Во двор привезли новые тренажеры
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75 историй о столице
Издан сборник эссе, рассказов и очерков южно-сахалинских 
школьников о родственниках, внесших вклад в развитие региона, 
о любимых уголках областного центра и о людях, ставших примером 
для подражания

светлана МИроВа,
директор департамента 
оБраЗоВания админиСтра-
ции Южно-СахалинСка:
— мы еще раз убедились, как 
много талантливых ребят живет 
в нашем городе. жюри предсто-
яла непростая работа, настолько 
разные и уникальные все сочине-
ния. В этом особенная ценность 
конкурса. его результатом стал 
сборник с уникальным творче-
ским материалом. пока мы будем 
писать сочинения и книги, пока 
наши мысли и воспоминания при-
обретают словесную форму, будет 
жива история. 

елена стоЛяроВа,
предСедатель Южно-Саха-
линСкоГо отделения СоЮЗа 
женщин роССии:
— Большинство работ были по-
священы нашему городу, дети 
писали о своих любимых местах. 
Безусловным лидером конкурс-
ных работ стал городской парк. 
но были и совершенно уникаль-
ные темы. мне очень понравил-
ся необычный очерк об аэропор-
те — исключительном месте для 
каждого островитянина. именно 
поэтому от лица нашей организа-
ции мы решили отметить работу 
Валерии им. 

Валерия ИМ:
— я написала о своем люби-
мом месте — нашем аэропорте. 
когда мы куда-то улетаем, всегда 
потом приятно возвращаться в 
родной город и встречать близких 
и друзей. аэропорт — место осо-
бенных эмоций. Это не первый мой 
опыт участия в сочинительстве, 
сначала, признаюсь, было нелегко, 
но останавливаться не собираюсь. 
для меня творчество — это часть 
жизни, а не просто желание изла-
гать свои мысли на бумаге. 

шахзод аБдУЛЛоеВ:
— очень благодарен моей учи-
тельнице русского языка и ли-
тературы Юлии александровне 
плюхиной, которая посоветова-
ла участвовать в конкурсе и под-
сказала тему. я не первый раз 
пробую свои силы в подобных 
состязаниях. Сначала я больше 
недели продумывал содержа-
ние сочинения, потом несколь-
ко раз переписывал. основная  
мысль — надо верить в чудеса, 
несмотря на ситуацию, тогда ты 
навсегда останешься ребенком в 
душе и будешь удивляться новому. 
надеюсь, что наши работы будут с 
интересом читать люди всех воз-
растов и эти сочинения помо-
гут по-другому взглянуть на наш 
город и его жителей.

ашот аМБарцУМян: 
— очень рад, что моя работа ока-
залась в этом издании и я про-
должил семейную традицию. мои 
родители тоже занимались лите-
ратурным творчеством, и их произ-
ведения печатались в различных 
сборниках. когда писал сочине-
ние, почувствовал, что слова шли 
из самого сердца, я испытал целую 
гамму эмоций. У меня удаются со-
чинения на любые темы: надеюсь, 
что эти способности помогут мне 
в будущей профессии, которая, 
скорее всего, будет творческой. 

«Любимый уголок 
Южно-сахалинска»
Эссе

Ашот АМБАРцУМяН
7-й класс, СОШ № 3
Куратор: Анна Сергеевна Глушак

Я хочу рассказать о месте, 
очень значимом для меня, – 
это областная научная библи-
отека и памятник возле нее 
писателю Антону Павловичу 
Чехову. Думаю, вам известен 
такой термин, как ностальгия. 
Именно библиотека, дворик 
возле нее и памятник вызыва-
ют у меня это чувство.

Дело в том, что я недавно 
поменял школу, а моя первая 
школа находилась в районе 
областной библиотеки. Мы с 
одноклассниками до и после 
занятий много времени про-
водили в ее дворе и в чи-
тальном зале. Перед библио-
текой находится памятник  
А.П. Чехову, и мне всегда каза-
лось, что он наблюдает за тем, 
как я расту, с кем дружу, что 
читаю и о чем думаю. Почему-то 
именно с ним я делился своими 
фантазиями и мечтами…

Моя бабушка — творческий 
человек и часто водила меня в 
художественный музей, кото-
рый находится рядом с област-
ной библиотекой. К художе-
ственному музею мы ходили 
мимо памятника, и я мыслен-
но представлял, как расска-
жу потом Антону Павловичу 
Чехову, что я видел в этом музее, 
какие картины или поделки.

Осенью, подходя к останов-
ке, я радовался началу учебного 
года, зимой это место согревало 
мне душу, весной я наблюдал за 
тем, как рядом с библиотекой 
и памятником все расцветает, 
а летом кормил голубей в этом 
дворике. Наверное, у каждо-
го человека есть место, куда 
ему всегда хочется вернуться. 
Я подрос, поменял школу, свои 
предпочтения в чтении, а би-
блиотека и памятник Чехову 
останутся для меня теплым вос-
поминанием из детства.

«Верь в чудеса»
Рассказ

Шахзод АБДУЛЛОЕВ
10-й класс, СОШ № 30
Куратор: Юлия Александровна Плюхина

В нашем маленьком и уютном городе много мест, где 
можно чудесно провести время. Мои любимые места 
для прогулок в разное время года меняются. Хочу рас-
сказать про свое любимое место осенью и о случае, про-
изошедшем на одной из таких прогулок. 

Осенью я люблю посещать сквер, который связыва-
ет театр и музей книги А.П. Чехова «Остров Сахалин». 
У меня даже есть свой ритуал посещения этого места. 
Я обязательно беру книгу своего любимого писателя  
А.П. Чехова и стаканчик кофе. Прогулка у меня случается 
всегда в одиночестве. Это прекрасное время для погруже-
ния в свой внутренний мир. Сначала я неспешно брожу 
и любуюсь героями, сошедшими с книжных страниц че-
ховских произведений. Меня восхищает интересная за-
думка оживить персонажей. Фигуры в сквере выполнены 
в полный рост, они поражают своей реалистичностью. 

Прогулка подталкивает меня к размышлениям о цели 
приезда А.П. Чехова на Сахалин. Я не понимаю, что заста-
вило писателя оставить столицы с их блеском и цивили-
зованностью и отправиться в полный трудностей путь на 
наш остров? Может, Чехову хотелось убежать от личных 
проблем? Или это был продуманный, хорошо подготов-
ленный проект, необходимый для дальнейшего творче-
ства, познания глубины действительности того времени? 
Наверное, оба варианта имели место.

Произведения, прочитанные в сквере, воспринима-
ются иначе. Я начинаю чувствовать сильнее каждую 
деталь, каждый символ. Смеюсь вместе с автором над 
пороками людей. В такой волшебной атмосфере по-
другому и быть не может. 

 А однажды со мной произошла чудесная история.  
Я пришел в сквер после уроков, в обед. В это время там 
всегда многолюдно, много офисных работников идут 
по своим делам. Мое внимание привлек дедушка. Он 
подошел к Анне Сергеевне («Дама с собачкой») и начал 
тереть ей нос. Наверное, я смотрел на мужчину удив-
ленно. Он подошел ко мне, заметив мой пристальный 
взгляд. Дедушка поинтересовался, не делал ли и я с го-
спожой фон Дидериц подобное. Я даже засмеялся и от-
ветил, что никогда не тер нос героине. Дедушка расска-
зал мне о том, что существует легенда: если потереть 
нос Анне Сергеевне, а параллельно загадать желание, то 
оно обязательно исполнится. «Верь в чудеса, тогда про-
живешь до 80 лет, а в душе останешься ребенком», —  
сказал мой собеседник, нежно улыбнувшись. 

Я подошел к скульптуре и заметил, что нос и у собач-
ки начинает золотеть, скорее всего, прохожие много раз 
обращались за помощью и к ней. Я был приятно удив-
лен, что мое любимое место не только позволяет оку-
нуться в атмосферу творчества А.П. Чехова, но и испол-
няет желания. Мое, кстати, исполнилось!

«Любимый уголок 
Южно-сахалинска»
Рассказ

Валерия ИМ
6-й класс, лицей № 2
Куратор: Наталья Николаевна Ли

 
На территории большой России располо-

жен остров Сахалин. Он отрезан от материка 
Татарским проливом, а по форме напоминает 
рыбу. Сахалин — место с удивительным кли-
матом и завораживающими пейзажами. Пу-
тешествуя по острову, можно на мгновенье 
переместиться в дикую тундру или влажные 
тропики. Я очень люблю мой родной край, 
наш город — с ними связано много воспоми-
наний, но все же мое любимое место — аэро-
порт. 

Аэропорт для меня не просто место начала 
путешествий или окончания каникул. Он 
связан с томительным ожиданием увидеть 
знакомую куртку в толпе, выходящей из зала 
выдачи багажа. Крепкие объятия — папа вер-
нулся из командировки. Проезжая аэропорт, 
сразу вспоминаешь о летних поездках, жарких 
пляжах и колоритных улицах, которые ждут 
после долгого восьмичасового полета. Аэро-
порт всегда наполнен красивыми людьми: 
стюардессами и капитанами. Их яркие пла-
точки и элегантные галстуки заворажива-
ют. В аэропорту всегда свой запах. Он пахнет 
стуком тележек с багажом, пахнет громки-
ми объявлениями об окончании посадки. Он 
пахнет радостью и слезами. Радостью встречи 
и грустью разлуки. 

Аэропорт — точка начала и конца. Окон-
чания лета, окончания школы. Но конец — 
это всегда новый этап. Конец лета — скоро 
новый учебный год, новые исследовательские 
работы, новые теоремы и новые стихотворе-
ния. Провожая старших сестер и братьев, ду-
маешь о начале их нового этапа жизни. Ду-
маешь о том, как вырастешь и тебя тоже вот 
так будут провожать и плакать. Тоже в аэро-
порту. Под стук тележек с багажом и громкие 
объявления об окончании посадки на очеред-
ной рейс.

Приезжая в аэропорт, проживаешь малень-
кую жизнь. Вокруг все обнимаются, прощают-
ся или радуются встрече после долгой разлу-
ки. Аэропорт — символ конца, символ начала, 
символ бесконечности. Самолеты садятся. 
Люди выходят. Снова люди. Снова взлет са-
молета. И так по кругу. Неважно — конец или 
начало. Аэропорт — маленький мир. Он объе-
диняет жизни и становится отправной точкой. 

Аэропорт — мой любимый уголок в нашем 
городе.

Недавно были подведены итоги конкурса «75 необычных исто-
рий города Южно-Сахалинска», посвященного 75-летию остров-
ного региона. Он был объявлен в прошлом году, а его организа-
торами стали департамент образования администрации города 
и Южно-Сахалинское отделение Союза женщин России.

В творческом состязании участвовали ученики 5–11-х классов обще-
образовательных школ. Всего поступило почти 120 авторских работ,  
75 из них попали в отдельный сборник. Оценивали сочинения члены 
жюри, в их числе ответственный секретарь регионального отделения 
Союза писателей России Николай Тарасов и директор областной уни-
версальной научной библиотеки Валентина Малышева.  

Книга «75 необычных историй Южно-Сахалинска» издана за счет 
муниципального гранта, выделенного по итогам конкурса социаль-
ных проектов «Мы и наш город», средств Союза женщин России и фи-
нансовой помощи спонсоров. Во время награждения сборник вручили 
юным конкурсантам. Сегодня мы публикуем отдельные работы ребят, 
особо отмеченных на торжественной церемонии. 

Прямая речь

разворот подготовила 
анна сУХореБрИк
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где найти

Сборник «добрые дети — дому 
венец» находится в свобод-
ном доступе на страничке цнк 
«радуга» «Вконтакте»: /vk.com/
public132504832.
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«Добрые дети — дому  
венец» — так называется 
проект, который разработа-
ла и запустила в жизнь худо-
жественный руководитель 
центра народной культуры 
«Радуга» Любовь Позднякова. 
Его соавторами стали участни-
ки созданного ею фольклорно-
го ансамбля «Радостея».

Надо видеть, как расцвета-
ют улыбками детские мордашки, 
когда малыши встречают гостей в 
ярких нарядных костюмах. А когда 
красавицы еще и начинают петь, 
вовлекая ребятню в хоровод, вос-
торгу нет предела! И ведь песни 
не простые, а с рассказками и по-
казками: мальчишки и девчонки 
вместе с певуньями и дрова рубят, 
и кашу варят, и траву косят, и лен 
вьют, и в веселые игры играют, 
и трещотками-ложками трещат-
стучат, и кукол убаюкивают! За 
полчаса — огромный объем ин-
формации, который дети получа-
ют легко и просто, общаясь с ве-
селыми участницами ансамбля 
«Радостея». О проекте «Добрые 
дети – дому венец» рассказывает 
его автор Любовь ПОЗДНЯКОВА. 

— Любовь евгеньевна, как ро-
дилась такая необычная про-
светительская идея?

— Три года назад мы запустили 

Игры от «Радостеи»
Дошколят обучают фольклорным играм и с их помощью рассказывают 
о традиционных ремеслах и исконном быте славянских народов

в «Радуге» подобную программу,  
которая рассчитана на малышей 
до 5 лет и их родителей. Она акту-
альна до сих пор, и мы, видя такую 
востребованность, решили расши-
рить ее содержание для ребятишек 
от 5 до 7 лет.

— как формировался репер-
туар?

— В него вошли старинные 
песни и игры из сборников, чьи 
авторы профессионально зани-
маются фольклором. Я родом из 
поющей Белгородской области. 
Когда училась в Губкинском кол-
ледже искусств, а после в Орлов-
ском институте культуры, посто-
янно выезжала в фольклорные 
экспедиции, напрямую общалась 
с носителями традиций. Напри-
мер, мою любимую игру «Редеч-
ка» из нашего проекта мой педагог 
записала именно в экспедиции. 
Игра замечательная: когда мы ее 
проводим, и визуальная картин-
ка, и общая атмосфера убежда-
ют, насколько она интересна ре-
бятишкам.

— заметила, что песни, которые 
вы исполняете детям, неслож-
ные, хорошо ложатся на слух…

— Мы их адаптировали для 
детской аудитории. Впрочем, это 
обычное дело, одна и та же игра в 
каждом селе игралась по-разному, 

варьировался и текст, и мелодия 
сопровождавшей ее песни. Мы 
лишь немного упростили напевы, 
чтобы детям легче было подхва-
тить их вместе с нами, и чуть-
чуть поменяли слова. Например, 
убрали из дразнилок строку про 
девку паршивую, чтобы не сму-
щать ни детей, ни их родителей.

— с какой целью вы разраба-
тывали проект?

— Я выросла на фольклоре, он 
для меня — абсолютно нормаль-
ная среда. Хочу познакомить с 
этими культурными ценностями 
как можно больше детей. Подрас-
тает поколение ребятишек, кото-
рые ничего не знают о крестьян-
ском труде. «Чем косят траву?» 

Сбор гуманитарной помощи 
для участников специальной 
военной операции — реалии 
нашего времени. Помимо про-
екта «Сопричастность», кото-
рый уже охватил огромное ко-
личество сахалинцев, люди 
самостоятельно организуют 
пункты сбора на местах. Как 
правило, с такой инициати-
вой выступают представите-
ли старшего поколения, дети 
войны и, конечно же, серебря-
ные волонтеры. 

Сегодня мы расскажем о работе 
двух общественных объединений, 

Тыловой щит
Добровольцы вяжут бойцам СВО носки с манжетами в цветах 
российского флага и изготавливают маскировочные сети

занимающихся благим делом. Это 
городской Совет добровольцев 
Южно-Сахалинска и штаб акти-
вистов в Синегорске. Наши собе-
седницы — сопредседатель Совета 
Надежда ТАРАСОВА, серебряный 
волонтер Вера ВАСИЛЬЕВА и со-
трудник Дома культуры «Синего-
рье» Валентина МИНЕНКО. 

опыт и ответственность

надежда: — Совет был создан 
в мае уходящего года, и уже в июне 
по понедельникам и четвергам 
мы стали собираться в штабе об-
щественной поддержки партии 

«Единая Россия». Наш актив — 
серебряные волонтеры, которые 
уже не первый год занимаются 
добровольчеством. Главное, что 
мы независимы, не скованы ин-
струкциями и должностными обя-
занностями, решения принимаем 
самостоятельно, руководствуясь 
здравым смыслом и жизненным 
опытом. 

Сегодня главная наша забота —  
поддержка мобилизованных са-
халинцев. Как только у нас поя-
вилось помещение, мы сразу же 
занялись сбором теплых вещей, 
носки и варежки взялись вязать 
самостоятельно. Начинали акти-
вом, потом постепенно стали при-
соединяться соседи, знакомые, 
так сложилась большая дружная 
команда.  

Наш главный наставник — 
Вера Васильева, которая прекрас-
но вяжет и проводит мастер-клас-
сы для добровольцев. Научила нас 
вывязывать манжеты носков и ва-
режек в цветах российского флага. 

Вера: — У кого совсем не по-
лучается вязать, покупают гото-
вые изделия либо шерсть и при-

носят ее нам. Кто как может, так и 
вкладывается в общее дело. Глав-
ное, что женщины болеют за него 
душой, стараются помочь макси-
мально, не считаясь со временем. 

надежда: — А еще мы помога-
ем соцработникам, работаем с се-
мьями мобилизованных. Бывает, 
что до них не могут дозвониться, и 
мы разыскиваем этих людей, уста-
навливаем с ними контакт. Ситу-
ации разные возникают, с каждой 
нужно разбираться индивидуаль-
но, и наше участие в этом деликат-
ном деле, конечно, необходимо. 
Иногда это настоящая розыскная 
работа, и она очень нужна. Так 
что хлопот хватает. Поддержива-
ет осознание того, что люди дей-
ствительно нуждаются в нашей 
помощи.

золотые синегорцы

Валентина: — Среди жите-
лей старшего поколения Синегор-
ска очень много неравнодушных 
людей. Они прекрасно понимают,  
что сейчас необходимо сплотить-
ся и помочь тем, кто находится 
на передовой. Сильный тыл — 
залог победы, нам это объяснять 
не надо, поэтому синегорцы очень 
хорошо приняли идею создания 
при Доме культуры «Синегорье» 
штаба гуманитарной помощи, где 
сейчас проводится сбор, обработ-
ка и отправка всего необходимого 

для наших мобилизованных ребят. 
Особенно тронул тот факт, что 

именно дети войны первыми по-
несли в штаб коробки с провизи-
ей, вещи, предметы гигиены, то 
есть все, что может пригодиться 
солдату на фронте, а еще пряжу, 
которую разобрали наши масте-
рицы и навязали ребятам носков 
и варежек. Наконец, мы пишем 
письма солдатам, потому что 
знаем, как они их ждут. 

Сейчас мы активно изготавли-
ваем маскировочные сети. Идея 
заняться этим непростым делом 
появилась, когда, просматри-
вая сводки СВО, мы поняли, что 
наличие качественных сетей — 
залог безопасности наших ребят. 
Как оказалось, сети очень быстро 
теряют свои камуфляжные свой-
ства, и мы решили попробовать 
сделать их самостоятельно. Изу-
чили технологию, купили основу, 
объявили сбор ткани для маски-
ровки и пригласили синегорцев 
помочь. И люди пошли, с каждым 
днем их становится больше, при-
езжают даже из Ключей.

Нам было отрадно получить 
добрый отзыв о нашей работе от 
администраторов Тelegram-канала 
«Сахалин. Своих не бросаем». Они 
так и написали: «Золотые синегор-
цы! Вы невероятные!» Это очень 
стимулирует.

страницу подготовила 
Юлия ВятрЖИк

— спрашиваем мы. Они в ответ: 
«Косилкой», а про косу и не слыхи-
вали. Многие не знают, что значит 
фраза «вскопать огород». А однаж-
ды играли с ребятишками, ни разу 
в жизни не видевшими живую 
корову! Поэтому помимо хресто-
матийных целей — сохранять тра-
диции, популяризировать народ-
ную культуру — я хочу, чтобы дети 
имели представление о том, как 
жили и трудились наши предки. 
А вдруг им в будущем предстоит 
осваивать именно эти трудовые 
навыки, кто знает? 

— кто помог вам его реализо-
вать?

— Финансовую поддержку в 
виде гранта я получила от прави-

тельства области, а творческие 
задачи мы выполняли вместе с 
коллективом фольклорного ан-
самбля «Радостея», которым я 
руковожу. На грантовые деньги 
сшили красивые наряды с бога-
той отделкой, стилизованные 
под казачий женский костюм. 
Головные уборы традиционные, 
это особым образом повязанные 
платки. Детям нравится. Масте-
ру в Орле заказали набор русских 
шумовых инструментов — трещо-
ток, малыши их с удовольствием 
осваивают. На балалайке акком-
панирует Владимир Иванов, наш 
человек-оркестр.

— кто сможет воспользоваться 
материалами проекта?

— Все, кому он интересен. Вла-
димир выполнил аранжировки 
всех 15 песен, вошедших в игро-
вую программу. Мы записали фо-
нограммы, и теперь их можно ис-
пользовать как в детских садах, 
так и в музыкальных школах. 

Помимо этого подготовили 
информационное пособие с тек-
стами песен и описанием игр, 
оформленное авторскими рабо-
тами дизайнера Алины Бороди-
ной, скоро дополним его нотами. 
Но это еще не финал, мы намере-
ны продолжить проект, посколь-
ку убедились в его востребован-
ности.

 ѣ игра «редечка» нравится и детям, и взрослым

 ѣ носки с манжетами-триколорами


